

ABSTRAK

NILAI-NILAI PENGUATAN PENDIDIKAN KARAKTER DALAM NOVEL *RASA KARYA TERE LIYE* DAN IMPLIKASINYA DALAM PEMBELAJARAN BAHASA INDONESIA DI SMA

Oleh

Qori Tri Arviki

Permasalahan dalam penelitian ini adanya krisis karakter yang terjadi di lingkungan masyarakat khususnya di lingkungan sekolah. Penelitian ini bertujuan untuk (1) menganalisis nilai-nilai penguatan pendidikan karakter dalam novel *Rasa* karya Tere Liye, dan (2) mengimplikasikan penelitian dengan pembelajaran Bahasa Indonesia di SMA.

Metode yang digunakan adalah metode deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Objek penelitian ini adalah kata/klausa/kalimat/paragraf dalam novel *Rasa* karya Tere Liye. Sumber data pada penelitian ini adalah novel *Rasa* karya Tere Liye. Teknik pengumpulan data pada penelitian ini berbasis dokumentasi. Analisis data yang digunakan melalui tiga tahapan, yaitu (1) reduksi data, (2) penyajian dan analisis data, (3) penyimpulan data. Fokus penelitian ini nilai penguatan pendidikan karakter dan implikasinya berupa rencana pelaksanaan pembelajaran di kelas XII SMA.

Berdasarkan hasil penelitian, ditemukan data nilai-nilai penguatan pendidikan karakter dalam novel *Rasa* karya Tere Liye. Nilai tersebut ialah nilai religiositas (cinta damai, toleransi, percaya diri, persahabatan, dan ketulusan); nilai nasionalisme (menjaga kebudayaan bangsa, rela berkorban, dan disiplin); nilai mandiri (etos kerja, profesional, dan kreatif); nilai gotong royong (menghargai, kerja sama, musyawarah mufakat, solidaritas, dan empati); nilai integritas (tanggung jawab dan keteladanan). Hasil penelitian diimplikasikan ke pembelajaran Bahasa Indonesia kelas XII dengan KD 3.9 dan 4.9. Kemudian pada materi teks novel hasil penelitian dapat dijadikan contoh nilai-nilai yang terdapat dalam suatu novel, yaitu nilai pendidikan karakter yang terdapat dalam penggalan teks novel *Rasa* karya Tere Liye yang dapat digunakan sebagai materi ajar pendamping dalam kegiatan pembelajaran di sekolah.

Kata kunci : *nilai religiositas, nasionalisme, mandiri, gotong royong, integritas.*